

令和2年度
入学試験問題

第3回

社 会

- 1 問題用紙は指示があるまでは開いてはいけません。
- 2 開始のチャイムが鳴ったら、最初に問題用紙と解答用紙に受験番号と氏名を記入して下さい。
- 3 答えはすべて解答用紙に記入して下さい。
- 4 解答は特に指定のないかぎり、漢字・ひらがなのどちらでもかまいません。
- 5 問題は1ページから8ページまであります。

受 験 番 号		氏 名	
------------------	--	------------	--

森村学園中等部

1

以下の①から⑤の文章は、かつて長門国とよばれた地域にある「ある都市」に関する歴史です。文章を読み、各問いに答えなさい。

- ①キリスト教禁止などの理由から、海外との交流・貿易が制限されたこの時代、日本にとって、国書を交換こうかんするような正式な国交を結んだ国は、朝鮮と琉球王国のみであった。朝鮮からは將軍だいがの代替わりごとに、朝鮮通信使という外交使節団はげんが派遣され、学問や文化の交流も深められたが、その通信使が対馬・壱岐という島を経て、本土に最初に上陸したのが**この地**であった。なお、現在、毎年8月に、**この地**と韓国フサンの釜山の両市民約160名で朝鮮通信使行列を再現するパレードが開催かいさいされている。
- ②北条氏による政治の専制化が進んだこの時代、北条氏一門が全国の守護職どくせんを独占していった。例えば、モンゴル襲来をきっかけに、幕府は、モンゴルの再来に備え、要地である長門国の防衛を強化するため、執権しつけんの弟である北条宗頼を長門守護として**この地**に派遣した。後にこの役職は、守護よりも強い権限あたを与えられていたために、長門探題と呼ばれるようになった。
- ③この時代、大陸から多くの人々が渡来し、稲作や金属器が定着した。**この地**にある土井ヶ浜遺跡とくちょうは、その時代のものである。そこからは約300体の人骨が発見されているが、顔や身体の特徴がそれまでの時代の人々とは異なっているため、この遺跡は朝鮮半島から渡来した人々の墓地だと考えられている。また、この中には、15本の矢が打ち込まれた人骨も見つかっており、ムラとムラとの戦いが始まったことも示している。
- ④政府主導の近代化を急速に進めたこの時代、日本は朝鮮半島の權益をめぐって清との対立を深め、甲午農民戦争をきっかけに開戦した。講和会議に**この地**が選ばれたのは、日本の軍事力を見せつけるために最適だったからだといわれている。会議しゅうばんの終盤、さらに派遣された日本の軍艦ぐんかんが遼東半島を目指してこの海峡を次々と通過する光景は、清の使節団きょういに脅威あたを与え、交渉は日本のペースで展開したという。後に、朝鮮支配を本格化させた日本は、**この地**（山陽鉄道の終点）と、朝鮮半島南端なんたんの釜山（京釜鉄道の終点）を結ぶ鉄道連絡船れんらくせんを開設した。
- ⑤ヨーロッパ諸国が新航路や新大陸を発見する中で、ポルトガルやスペインとの 貿易が活発化し、新たな文物や貿易による利益が日本に多くもたらされたこの時代、フランシスコ＝ザビエルが鹿児島に上陸してキリスト教の布教を始めた。ザビエルは京都に向かうために、本州最初の地である**この地**に上陸すると、長門国を支配していた大名の大内氏のもとを訪ね、布教の許可を得たのち、数か月間宣教活動を行ったという。

問1 ①から⑤はそれぞれ何時代の出来事ですか。次の中から選び、記号で答えなさい。

- ア. 旧石器時代 イ. 縄文時代 ウ. 弥生時代
エ. 古墳・飛鳥時代 オ. 奈良時代 カ. 平安時代（院政期を除く）
キ. 院政期・鎌倉時代 ク. 室町時代（南北朝時代を含む）・戦国時代
ケ. 安土桃山時代 コ. 江戸時代 サ. 明治時代 シ. 大正時代
ス. 昭和前期（第二次世界大戦敗戦まで） セ. 昭和後期（第二次世界大戦敗戦後）

問2 ①の下線部について、当時、朱子学を学ぶために朝鮮通信使のもとを訪れた日本の文化人は多くいます。朱子学とは儒学の一派のことですが、後に、「寛政の改革」といわれる政治改革を実施し、幕府の学問所において、朱子学以外の学問の講義を禁止した人物は誰ですか。答えなさい。

問3 ②の下線部について、モンゴルは朝鮮半島の国を服属させ、その国の軍を引き連れて日本に侵攻しました。その朝鮮半島の国とはどこですか。次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 百済 イ. 高句麗 ウ. 高麗 エ. 新羅 オ. (李氏) 朝鮮

問4 ③の下線部について、この時代の遺跡として正しいものを次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 岩宿遺跡 イ. 三内丸山遺跡 ウ. 登呂遺跡 エ. 野尻湖遺跡

問5 ④の下線部について、この講和会議で結ばれた条約の内容として誤っているものを次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 清は台湾を日本に譲る
イ. 清は鉄道（後に南満州鉄道と呼ばれる）の権益を日本に譲る
ウ. 清は賠償金2億両を日本に払う
エ. 清は朝鮮の独立を認める

問6 ⑤の にあてはまる言葉は何ですか。答えなさい。

問7 ⑤の下線部について、長門国を支配していた大内氏は、米の生産高が突出していないにもかかわらず、経済力は諸大名の中でも随一でした。その理由の一つが、この地を支配したことにありました。なぜこの地を支配することが、大内氏の繁栄につながったのでしょうか。①から④の文より、この地が持つ意味を明らかにし、考えて説明しなさい。

問8 ①から⑤にある「この地」とはどこですか。答えなさい。

2

以下の文章を読み、問いに答えなさい。

池の水を抜いて外来生物の駆除などをする番組があります。この中で登場する池の多くが人工的に作られたため池です。日本にはため池が多く、全国には20万近くのため池があると言われています。特に有名なのが、(1) 県の讃岐平野です。この平野だけでなく、ため池の多くが瀬戸内海に集中しています。

A ため池は農業用水を確保するためにつくられたものです。その伝統的な管理方法が「かい掘り」でした。かい掘りとは、稲作が終わったところから春にかけて、池の水を抜き日光に当て、たまってしまった池底のヘドロや土砂を取り除くことです。ヘドロや土砂は肥料になり、獲れた魚は重要な栄養となりました。 B このかい掘りのような管理を戦後には徐々に行わなくなり、高度経済成長期以降には多くのため池は放置されるようになりました。放置されたため池にはゴミや廃棄物がたまったり、時にはため池が決壊するなどさまざまな問題が起こってきました。その一方で、環境問題が深刻になるにつれ、ため池は注目もされるようになりました。

C ため池の役割は農業用に使われるものから大きく変わるようになってきました。このため、ため池をきちんと管理し、保存し、利用することが必要だという意見も多く出ています。

問1 (1) に当てはまる県名は何ですか。答えなさい。

問2 下線部Aについて、ため池の多くが瀬戸内地方に集中しているのは、夏も冬も瀬戸内地方の降水量が少ないためです。なぜ、この地方では夏も冬も降水量が少ないのですか。説明しなさい。

問3 下線部Bについて、戦後になって「かい掘り」が行われなくなった理由として、最もふさわしくないものはどれですか。次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

- ア. 化学肥料が普及し、池の土が必要なくなったから
- イ. 水道が普及し、農業用水をため池にたよらなくなったから
- ウ. 1970年代からは農業従事者が減少し、ため池を管理する人が減ってしまったから
- エ. ため池から多くの汚染物質が見つかり、公害の1つとされてしまったから

問4 下線部Cについて、環境問題が注目される中で、なぜため池を保存することが必要だと考えられるようになったのでしょうか。説明しなさい。

3

以下の文章を読み、問いに答えなさい。

昨年6月、刑務所に収監されるのを拒んだ男性が逃亡し、騒ぎとなる出来事がありました。発表の遅れとあわせて、この男性を迎えに行った検察と警察の連携の不手際も問題になりました。検察と警察。音の響きは似ていますが、みなさんは区別がついていますか。

まず、「どんな罪を犯したら、どんな罰が与えられるか」について事前に決まりを作っておかねばなりません。刑法などがそれにあたります。この決まりを作るのは（ア）の仕事です。警察でも検察でもありません。

次に、そこに定める罪を犯したと思われる人物を実際に捕まえたり、その人を裁判で訴えたりする仕事があります。前者は警察が、後者を行うのが検察です。このように違いはあれど、両者はともに三権のうちの「（イ）」を担っているといえます。（イ）の最高責任者は首相です。「捕まえる」という仕事と「裁判をすすめる」という仕事では求められる能力も異なるのは自明であり、6月の事件ではその矛盾がつかれたかたちとなりました。

次に、「本当に法を犯しているといえるか、罰はどれぐらいがふさわしいか」の判断をしなくてはなりません、それを下すのは検察ではありません。検察の主張も聞いたうえで判断を下すのは（ウ）で、これは司法に属します。

国の仕事はいろいろな機関の役割分担で行われます。それにより、連携が難しくなるという面はありますが、役割を分担することには、利点があるのです。

問1 文中の空らん（ア）、（イ）、（ウ）に当てはまる言葉は何ですか。それぞれ答えなさい。

問2 何をすると罪になるかを事前に決めておかないと、どのような問題が発生してしまうのでしょうか。説明しなさい。

問3 下線部について、検察が「有罪か無罪かを定める」「有罪の場合、どれぐらいの刑を与えるか決める」ことをしないことに、どのような利点があると思いますか。考えて答えなさい。

4

以下の言葉の中で、ある見方でみると一つだけ性格が異なるものがあります。それはどれですか。記号で答えなさい。また、それ以外の言葉に共通する性格は何ですか。説明しなさい。

例題〔ア. 縄文　イ. 江戸　ウ. 鎌倉　エ. 横浜〕

ア	他はすべて都市の名前
---	------------

問1　ア. バテレン追放令　　イ. 出島の建設　　ウ. 奉書船以外の海外渡航禁止
エ. 参勤交代制の確立

問2　ア. 阿倍仲麻呂　　イ. 最澄　　ウ. 空海　　エ. 菅原道真

5

以下の問いに答えなさい。

問1　昨年、ある国でのウラン濃縮のうしゆく　かくかいはつが核開発と危険視され、ペルシャ湾わんでの軍事的緊張きんちようが高まりました。これを受けアメリカを中心とする有志連合に日本も参加を求められました。この「ある国」とはどこですか。答えなさい。

問2　昨年の参議院議員選挙で「人間の価値を生産性で測らない」と唱える「れいわ新選組」から当選した2名が車いすを利用することから、国会議事堂でも段差をなくすなど改装がなされました。このように、「障がいを持つ人でも他の人と変わりなく、生活できるように建物や街を作っていく」という考え方を何と言いますか。答えなさい。

このページは空白です。下書きに使用してもかまいません。

6

以下の会話を読んで、問いに答えなさい。なお、文中の森村くんの会話を「森」、お父さんの会話を「父」、お母さんの会話を「母」と表記します。

森 いよいよ今年の夏は東京でオリンピック・パラリンピックが開催されるね。世界中から多くの人が東京にやってくるよね。

父 2018年度は約3200万人の外国人が日本を観光で訪れた。2020年には日本政府は訪日外国人観光客数4000万人の誘致を目指しているんだ。

森 うわあ、そんなにたくさんの観光客が日本に来るかもしれないんだね。でも、オリンピック・パラリンピックが終わってしまったら、観光客は減ってしまうのかなあ。

母 そうね、どうなるのか心配ね。ただ、観光客の増加は日本だけでなく世界中で見られる現象のようね。ある国際機関のデータによれば、一泊以上で国外を訪れた観光客は2010年からの7年間で4割近く増加したんだって。

父 世界中で観光客が増加している背景には、(①) など多くの人口を持ち、近年急速な発展を遂げつつある国が、経済発展して人々が観光に出かけられるようになったこと、飛行機や鉄道といった交通網の発達と運賃の低下、インターネットの普及によって(②) ことなどがあるんだ。

母 日本を訪れた外国人観光客も2010年からの7年間で3倍以上に増加したといわれているわ。

森 ふーん。世界中から多くの観光客が日本を訪れるということにより、日本の文化が世界中に広まっていくんだね。

母 そうね。観光客が日本を訪れることによる恩恵がある一方で、そんなに多くの観光客を日本の観光地は受け入れることができているのかしら。

父 母さんの指摘通りだ。外国人観光客の受け入れのために、観光地は変化してきているんだ。例えば、外国人観光客が多い都市では宿泊施設が不足するため、ホテルや旅館ではなく、空き家やマンションの空き部屋などに有料で人を泊める(③) が許可制で認められるようになっている。

森 観光地の説明も日本語だけでなく、英語や中国語など多言語で表示されるようになってきたよね。

父 そういった観光地の変化に対して、負の側面も指摘されるようになってきているんだ。「オーバーツーリズム」という言葉を聞いたことがあるかい？受け入れ可能な人数を超える観光客の訪問で起きる弊害のことだよ。日本では同じ現象を「観光公害」とも言う。

森 具体的にはどういう問題が起きているの？

父 まず、地元住民の生活環境の悪化が挙げられる。観光バスによる交通渋滞、住民の足である電車やバスの混雑、ごみ投棄や騒音などが、その具体例だ。

母 京都では、紅葉のシーズンは世界中から観光客が殺到して、市民が市バスに乗れないことに困っている、っていう報道も見たわ。④ 渋滞や混雑を避けるために京都への旅行を断念する日本人も増えているらしいの。

森 さまざまな観光地で、日本人よりも外国人観光客の方が多くなってきているんだね。

母 大阪の黒門市場では外国人が買い物客の7割を占めるようになって、2018年9月に台風による浸水などで関西国際空港が閉鎖した期間、客足がなかったんだって。

森 そうか、そういう弊害が生じてくるんだね。

父 地元住民の生活環境の悪化以外に、観光地の魅力低下についても問題になっている。

森 観光地の魅力低下ってどんなこと？

父 例えば、京都では、長年、市民が鮮魚や野菜などを買う「市民の台所」として親しまれていた錦市場が、串に食品を刺して食べ歩きできる商品が激増し「観光客向けのフードコート」へと変貌してしまい、地元の住民はほとんど行かなくなったという。

森 でも、お客さんが増えるのならいいんじゃないの？

父 確かに、短期的に見れば利益も上がるだろう。しかし、錦市場の観光地としての本来の魅力は何だったと思う？外国人観光客から見て（ ⑤ ）という点が魅力だったのではないかな。

母 京都で毎年7月に行われる祇園祭は、平安時代に疫病退散などを祈ったものが起源とされ、長い間、京都市民の生活に密着した祭りだったのに、近年の観光客の増加で山鉾が飾られた狭い通りに観光客があふれ、自由に歩けないくらいの混雑ぶりらしいの。それが嫌で最近では祇園祭を見に行かないという地元の人もいるみたい。

森 地元の人たちは、それは不満だろうね。生活に密着した祭りじゃなくなってしまうよね。

父 京都ではホテル建設により住宅地が不足していることから、市中心部の建物の高層化を認めるようになってきている。歴史的な寺院の隣に高層マンションが建つなんてことも珍しくないことになるかもしれないな。

母 あら、そんなの京都じゃなくなってしまうわ！

森 そうなんだね。観光地化すると色々なことが問題になってくるんだね。日本でもオリンピック・パラリンピックが終わってからも、日本人観光客、外国人観光客が共に持続して訪れるような魅力ある地域づくりはどうかあるべきか、考え続けたいといけないね。

問1 空らん（ ① ）にあてはまる国の名前として、**ふさわしくないもの**を次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

ア. ブラジル イ. ロシア ウ. 中国 エ. シリア

問2 空らん（ ② ）について、インターネットの普及による変化として、**ふさわしくないもの**を次の中から1つ選び、記号で答えなさい。

ア. 宿泊施設や交通手段の検索・予約・購入が一気に簡略化される
イ. 観光に関する情報が世界的な規模で一気に拡散する
ウ. SNSで一般旅行者が写真を投稿する
エ. 観光地に関する正しい情報のみ入手できる

問3 空らん（ ③ ）にあてはまる言葉は何ですか。答えなさい。

問4 下線部④について、外国人観光客にすべて頼るようになってしまうことは、観光地の収入面からどのような危険性があると思われますか。考えて答えなさい。

問5 空らん（ ⑤ ）にあてはまる内容を考えて答えなさい。

問6 下線部⑥について、持続して観光客が訪れる魅力ある地域はどのような地域であるとあなたは考えますか。この会話文全体の内容をふまえて、自分なりに考えて意見を述べなさい。